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女篮 挑战与机遇并存
距离巴黎奥运

会开幕还有10天的
时候（7月16日），中
国三人男、女篮和
中国女篮相继踏上
了前往法国的征
程，进行巴黎奥运
会前的最后冲刺备
战。在抵达法国之
后，三支球队将各
自展开训练、比赛，
查漏补缺，提升状
态。
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作为巴黎奥运会三大球项目中最
有希望站上领奖台的队伍，中国女篮此
次的奥运前景可谓是挑战与机遇并存。

毫无疑问，在整个巴黎奥运周期
中，中国女篮的表现让无数国人为之
惊喜而赞叹。姑娘们先是时隔28年
再获世界杯亚军，随后又在亚洲杯和
亚运会上夺得金牌，一时间成为了中
国体育圈顶流般的存在，包括韩旭、李
梦、杨力维等实力派球员也颇受球迷
们的喜爱与支持。

在国际篮联最新给出的巴黎奥运
会女篮实力榜上，中国女篮在12支球
队中仅位列第六名，美国、比利时和法
国坐稳前三名，这样的排名多少与球
队近期热身赛的表现不无关系。尽管
整个巴黎奥运周期的表现都相当强
势，但在进入2024年之后，中国女篮
的状态却多少出现了一些颓势。球队
先是在奥运资格赛上大比分输给法国
队，又在近期的热身赛中仅取得2胜9
负的战绩，无疑让她们的奥运会之旅
变得乌云密布。

据统计，自5月底开始和澳大利
亚队交手以来，中国女篮在过去一个
多月的时间内还与日本、西班牙、土耳
其、比利时和塞尔维亚等球队有过交
手，仅收获了两场胜利，其中在与奥运
会同组对手西班牙和塞尔维亚的热身
赛中全部告负，且表现出了较大的实
力差距。“这次奥运会备战非常特别。
球队出现了大面积的伤病情况，给我
们备战带来了很大的困难。在国内的
五场比赛，我们基本上少了一套主力
阵容。去到欧洲之后，伤员们在逐步
回归，但也需要一个过程去适应高水
平国际比赛的强度。”中国女篮主教练
郑薇说道。

诚如郑薇所言，中国女篮近期的
状态低迷与人员不整有着很大的关
系，除了李梦和李月汝缺席了全部的
热身赛之外，韩旭、杨力维、黄思静、李
缘等主力球员也均因为不同的伤病情
况缺席了个别场次的比赛，给球队的
备战造成了很大的影响，好在球队目
前已经回归到了一个人员齐整的状

态，“我非常期待球队阵容齐整的情
况。我们还有两周左右的磨合时间，
包括李梦和李月汝都会加入进来。虽
然困难很多，但相信我们是可以克服
的。”

让人欣慰的是，连续的热身赛失
利并没有影响到队员们的信心，“大家
目前也是在积极地解决问题，进行磨
合，包括伤员也都在陆续回归，一切都
是非常正向的。”中国女篮队长杨力维
说道，“我觉得整个热身赛都非常有意
义。我们难得有这样的机会去和世界
强队进行交手，给我们打下了一个非
常扎实的基础。其实，我们之前世界
杯的时候，热身赛赢的也很少。如果
想要达到最终的目标和结果，肯定是
要经历一些困难的。有困难是好事，
总比在奥运会上遇到要好。”

三年前的东京奥运会，中国女篮在
小组赛中取得全胜战绩，却在四分之一
淘汰赛中先赢后输，遭到塞尔维亚队逆
转，止步八强。彼时，李月汝、李梦等球
员都流下了伤心的泪水，此番再度出征

奥运会，被誉为“新黄金一代”的女篮姑
娘们自然希望书写新的历史与辉煌，

“外界对我们有着很大的期待，但这也
意味着更多的压力，当然这个压力是来
自于广大球迷对于女篮的喜爱和关心，
我们希望把这些化为动力以及战胜困
难的决心。”郑薇说道，“自东京奥运会
结束之后，我们经历过成功，也经历过
失败，这些都是中国女篮宝贵的财富。
现在这批队员在处理逆境方面更加从
容，我们会齐心协力，团结协作，打出中
国女篮的水平，争取每场比赛发挥出最
好的水平。”

根据安排，中国女篮在抵达法国
之后，将于7月19日和21日，分别与比
利时和法国队进行两场热身赛，此外
还在联系一些当地的其他球队进行教
学赛，以帮助球队磨合和寻找状态，

“最好的适应就是比赛。我们之前在
世界杯的备战中也是这样做的，可能
会对我们的身体状况调整有些难度，
但我们目前的问题是国际比赛打得太
少，需要尽快适应强度。”郑薇说道。

作为中国体育代表团三大球项目
在东京奥运会上唯一夺得奖牌的队
伍，中国三人女篮也在近日抵达了法
国，为巴黎奥运会进行最后的备战工
作。

在阵容搭建方面，王丽丽、张芷婷
和万济圆三位经历过东京奥运会的球
员名列其中，陈明伶则与三位队友一
同组成了“三大一小”的组合，“前期的
整体备战、包括第二阶段的三站比赛，
我们充分地了解和关注了球员的身体
储备情况、健康状态、竞技水平状态。
在有限的范围内，我们选择了最具奥
运冲击力的四名球员。根据四名球员
的特点，设计了符合她们个性特点的
体系和打法，对对手也进行了充分的
分析，去冲刺奥运赛场。”中国三人女
篮主教练许佳敏说道。

在巴黎奥运会前的三站热身赛
上，中国三人女篮的表现和状态都相

当出色。最令人欣喜的，无疑是迎来
了核心球员王丽丽的回归，这位2023
赛季女子系列赛年度最有价值运动员
在去年9月份遭遇了职业生涯的第二
次前十字韧带断裂。在经历了漫长的
恢复之后，王丽丽赶上了前往巴黎的
末班车，而她也希望能够在个人的第
二次奥运之旅中把奖牌换个颜色，“今
年奥运会的对手都很强，每场比赛都
是关键战。我们首先要做好自己，在
赛场上展现出拼搏精神。通过这几年
的比赛和打磨，球队更默契、更成熟
了，我希望在巴黎奥运会上争取更好
的成绩，让奖牌换个颜色。”

不同于中国三人女篮“三大一小”
的阵容，中国三人男篮此次则派出了
由朱渊博、张宁、陆文博和赵嘉仁组成
的“三小一大”，“虽然这是四个人第一
次组队，但是这种阵容配置我们在之
前是尝试过的，相当于一名内线球员

和三名外线球员，外线都能兼具持球
和无球的工作，这样三外一内的阵容
能够提供更好的均衡性，同时相互协
同，把队友间的特点更好地发挥出
来。”中国三人男篮主帅王占宇说道。

在临行前的动员会上，中国篮协
主席姚明为即将踏上巴黎奥运赛场的
中国三人篮球国家队加油打气，“这次
备战是最特殊的一次，其实也是最短
的一次备战。我们要清楚我们代表了
谁，我们组织了那么多队伍，参加了那
么多比赛，我们站在赛场上代表自己、
代表家人、代表学校、代表俱乐部，直
到今天我们代表国家在奥运赛场去展
现自己，这是每个运动员都梦寐以求
的东西。”

事实上，为了拿到这两张奥运入
场券，中国三人篮球国家队在过去这
个奥运周期内付出了巨大的努力和牺
牲，离不开一众运动员四处奔波参赛

的努力，“不要忘记我们这次机会的得
来是依靠所有人的努力，有坐在这里
的，还有那些一起打积分赛却不在这
里的兄弟，你们也代表了他们、那些去
不了奥运会的兄弟们的梦想。在赛场
上，你们不仅为自己战斗，也为那些同
样有奥运梦想的队友们战斗，把他们
记在脑海里，他们会带给你们力量。”
姚明还告诫队员们一定要做好困难准
备。“不要低估我们对手的勇气和决
心。今天我们在这里为你们送行，可
能他们的国家也正在为他们送行。他
们的奥运机会也是靠努力得来的，不
要低估任何对手想要赢得比赛的决
心，一定要在比赛前做好万全的准
备。”

根据安排，中国三人男、女篮将在
法国多维尔训练营进行巴黎奥运会前
的冲刺备战，并且与一些球队进行热
身赛，“这次奥运会我们不给队员设定
具体目标，团结起来，顽强拼搏，打出
精气神，对得起这次奥运会之旅就
好。”中国三人篮球国家队领队柴文胜
说道。

三人篮球 姚明进行临行动员


